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Светлое 
настоящее

По поручению губернатора Александра 
Беглова в Петербурге ведется модернизация 

наружного освещения. Около 40 городских 
улиц уже в этом году получают обновленную 

систему света. → стр. 6-7
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 1 ноября

Бойцы добровольческой бригады 
«Днепр» ежедневно участвуют в так-
тических зан ятиях – на полигоне 
в зоне специальной военной опера-
ции в Запорожской области отра-
батывают навыки штурма зданий 
и веде ния боевых действий в усло-
виях населенного пункта. Коман-
дир бригады с позывным «Воин» 
рассказал, что, по замыслу такти-
ческих занятий, противник закре-
пился в населенном пункте. Основной 
задачей для военнослужащих явля-
ется выбивание соперников из опор-
ных пунктов, а также зачистка тер-
ритории. Кроме того, у военнослужа-
щих есть еще одна сложная задача – 
не нанести ущерб мирному населе-
нию. По словам командира бригады, 
бойцы должны продумывать каждый 
шаг, чтобы предотвратить гибель 
мирных жителей. �

Член Конгресса Соединенных Шта-
тов Марджори Тейлор Грин предпо-
ложила, что финансовые махинации 
Вашингтона на Украине угрожают 
существованию этой страны. По ее 
мнению, США, оказывая помощь 
украинскому правительству в ходе 

конфликта, отмывают деньги, исполь-
зуя для этого средства своего насе-
ления. Также Марджори Тейлор Грин 
подчеркнула, что Украина не сможет 
одержать победу в противостоянии 
с Россией. �

Западные деловые круги хотели бы 
возвращения газа из России на свои 
рынки. Об  этом заявил глава 
«Газпрома» Алексей Миллер на полях 
Петербургского международного 
газового форума. «Если обратиться 
к фактам, западные деловые круги 
предпочли бы, чтобы газовые потоки 
из России вернулись. Хочу обратить 
внимание, что страны Запада тради-
ционно потребляли больше, чем добы-
вали, добывают и будут добывать. Эту 
тенденцию им не переломить», – под-
черкнул Алексей Миллер. �

Вчера около 14:00 была пресечена 
попытка киевского режима совер-
шить террористическую атаку беспи-
лотными летательными аппаратами 
по объектам на территории России. 
Об этом сообщили в Министерстве 
обороны РФ. Дежурными средствами 
противовоздушной обороны украин-

ский беспилотник был уничтожен 
над территорией Белгородской обла-
сти. �

По словам министра обороны РФ
Сергея Шойгу, за месяц на Украине 
уничтожены 37 украинских самоле-
тов, шесть тактических ракет ATACMS. 
«Российские войска в зоне специаль-
ной военной операции ведут актив-
ную оборону, продвигаются вперед», – 
отметил Сергей Шойгу.  �

Вчера вооруженные силы Украины 
обстреляли город Шебекино в Бел-
городской области, снаряды попали 
на  территорию промышленного 
предприятия. Один человек постра-
дал. Об этом сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков в своем 
Telegram-канале. �

Владимир Путин не планирует кон-
тактов с Соединенными Штатами 
Америки перед решением вопроса 
о дератификации Договора о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испы-
таний. Об этом заявил пресс-секре-
тарь российского президента Дми-
трий Песков.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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Наш город увеличивает объемы использования природного газа. Благо-
даря высокому проценту газификации домов, переводу на экологичное 
топливо автобусов Петербург получил награду «Газомоторная столица».

Первыми поставили газ 
на службу людям

ОБ ЭТОМ губернатор Петер-
бурга Александр Беглов 
заявил, выступая с привет-
ственным словом на  пле-
нарном заседании XII Петер-
бургского международного 
газовог о форума, который 
сейчас проходит в конгресс-
но-выста вочном центре 
«Экспофорум».

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ
«Президент Владимир Путин 
назвал обеспечение топлив-
но-энергетическими ресур-
сами базовым приоритетом 
государства. Прежде всего 
это касается расширения объ-
емов использования природ-
ного газа. Петербург после-
довательно работает в этом 
направлении. Процент гази-
фикации частных домовла-
дений у нас один из самых 
высоких в России. Мы пере-
вели на  газ 75 процентов 
городских автобусов. Продол-
жаем строительство газоза-
правочной инфраструктуры 
для городских автопредпри-
ятий и личного транспорта. 
У нас действуют 17 автомо-
бильных газозаправочных 

станций», – сказал Александр 
Беглов и добавил, что Петер-
бург первым в России поста-
вил газ на службу людям.

Сегодня наш город уча-
ствует во  всех передовых 
научных исследованиях, свя-
занных с газовой отраслью. 
Ведущие вузы города – пре-
жде всего Горный универ-
ситет и  Политехнический 
институт Петра Великого – 
готовят высококвалифи-
цированных специалистов 
для газовой сферы.

ЭКОЛОГИЧНОЕ ТОПЛИВО
На  форуме объявили, 
что Петербург стал столи-
цей газомоторного топлива 
России.

«Мы благодарим город 
за уверенную позицию по про-
движению экологичного вида 
топлива. Символично, что мы 
награждаем столицу газо-
моторного топлива именно 
здесь, во время проведения 
Петербургского междуна-
родного газового форума», – 
отметили представители ком-
пании «Газпром газомоторное 
топливо».

Такой высокой награды 
город удостоился благодаря 
транспортной реформе, 
которая сейчас проводится 
в Петербурге.

«Город с 2014 года реали-
зует программу внедрения 
газомоторного топлива в авто-
транспортном комплексе. 
Наблюдаем серьезный поло-
жительный экологический 
эффект. Правительство Петер-
бурга продолжит развивать 
городскую газозаправочную 
инфраструктуру. Создание 
сети автомобильных газоза-
правочных станций – стра-
тегический инвестиционный 
проект Петербурга. Плани-
руем построить еще семь стан-
ций до 2025 года», – подчер-
кнул вице-губернатор Петер-
бурга Сергей Дрегваль.

НАРОДНЫЙ ПРОБЕГ
На Петербургском между-
народном газовом форуме 
назвали победителей первого 
народного пробега «Трек 
года». Он объединил води-
телей транспорта на при-
родном газе и легкоатлетов.

Победителя в  одной 
из  важных номинаций  – 
«Исторические места» –  
награждал генеральный 
директор АО «Петроцентр» 
и главный редактор газеты 
«Петербургский дневник» 
Кирилл Смирнов. Он вру-
чил награду автору трека 
«Пермь. 300 лет в движе-
нии» Ивану Печищеву. Муж-
чина пробежал по маршруту, 
связанному одновременно 
с историей города и разными 
видами транспорта.

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА»

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ. Оставляйте свое мнение на портале проекта 
или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие 
в опросах. Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Мага-
зине поощрений» – билеты в лучшие петербургские театры и музеи, 
сертиф икаты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Един ая карта петербуржца» нако-
пленные баллы можно обменять на билет в истори-
ческий парк «Россия – моя история» (6+). Создатели 
парка – историки, художники, кинематографисты, 
дизайнеры, специалисты по компьютерной графике – 
сделали все, чтобы российская история перешла 
из категории черно-белого учебника в яркое, увлека-
тельное и вместе с тем объективное повествование, 
чтобы каждый посетитель почувствовал сопричаст-
ность к событиям более чем тысячелетней истории 
своего Отечества. Также накопленные баллы можно 
обменять на разовое посещение массового катания 
в Академии фигурного катания.

Еще больше предложений на портале или в мобиль-
ном приложении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!

Знаете ли вы о программе 
начисления кешбэка 

за пополнение лицевого 
счета школьного питания 
ЕКП и другими картами 

«Мир»?

Считаете ли вы необходи-
мым продление данной 

акции на 2024 год?
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Да
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Да
Нет

Возврат части денег (кешбэк) за пополнение 
счета школьного питания картами – выгод-
ное предложение. Но большинство участни-
ков опроса о нем не знают.

24%

76%

20%

80%

«В этом году мы завершим 
перевод угольных и мазутных 
городских котельных на газ 
и другие экологичные виды 
топлива».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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В небе заметили красную Луну

В ночь на 29 октября в небе над Петербургом можно было наблюдать природный феномен – «кровавую» Луну. 
Такое происходит, когда полнолуние сопровождается полным затмением Луны. Фотокорреспонденту «Петер-
бургского дневника» не раз удавалось запечатлевать это редкое явл ение: оно попадало в кадр вместе со зна-
ковыми досто примечательностями и символами нашего города.

 АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА
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ГОСТИ стенда смогут погру-
зиться в  петер бургскую 
атмосферу, увидеть глав-
ные достопримечательно-
сти города. Также им вжи-
вую покажут, как разводится 
Дворцовый мост…

В  Петербурге достиже-
ний много. Поэтому выбрана 
такая оригинальная форма 
их  представления, отме-
тил вице-губернатор Борис 
Пиотровский.

САМЫЙ ВАЖНЫЙ ДЕНЬ
«Все время пребывания 
нашего стенда на ВДНХ мы 
разделим на тематические 
недели. Обо всех рассказы-
вать не буду, но первая будет 
посвящена истории, а вто-
рая – экологии», – сообщил 
Борис Пиотровский.

На первой неделе Коми-
тет по культуре Санкт-Пе-
тербурга расскажет о дости-
жениях в области сохране-
ния истории города, о том, 
как выполняется поручение 
президента РФ по созданию 
Музея археологии, а также 
о праздничных мероприя-
тиях в честь 350-летия со дня 

рождения Петра Великого 
и 320-летия Петербурга.

Самым важным днем 
выставки станет 23 декабря, 
этот день будет полностью 
посвящен Петербургу.

«У  нас запланировано 
множество мероприя-
тий масштаба всей ВДНХ. 
Их  перечень мы предста-
вим ближе к дате», – сказал 
вице-губернатор.

АРТ�ОБЪЕКТЫ
Креативный директор петер-
бургского стенда Мария Гут-
кова добавила, что подготов-
кой петербургского стенда 
занимались более 800 чело-
век. Стенд нашего города – 
один из  немногих, кото-
рый на 90 процентов будет 
состоять из мультимедийных 
интер активных решений.

«Ключевым объектом 
нашей входной группы 
будет мультимедийный 
шар, который позволит 
гостям выставки перенес-
тись в знаменитые локации 
Петербурга, посмотреть, 
как знаковые объекты города 
выглядят в  разное время 

года. Центральным арт-объ-
ектом стенда станет деталь-
ная копия Дворцового моста, 
причем 4 ноября мы его раз-
ведем», – пояснила Мария 
Гуткова.

РАДИ ТУРИСТОВ
Одна из главных задач орга-
низаторов стенда состоит 
в  том, чтобы привлечь 
в Петербург новых туристов.

«Гости выставки смогут 
сами управлять контентом 
стенда, мы же предоставим 
им возможность посетить 
несколько небольших экскур-
сий, прогуляться по осеннему 
городу, постоять у зимней 
Невы, увидеть летний Петер-
бург. Все это для того, чтобы 
посетители стенда погрузи-

лись в  атмосферу нашего 
города и захотели приехать 
в Северную столицу», – рас-
сказала Мария Гуткова.

Также Петербург пред-
ставит стенд о  празднике 
выпускников «Алые паруса».

Параллельно с московской 
выставкой на ВДНХ  в нашем 
городе на территории Петро-
павловской крепости 4 ноя-
бря стартует фестиваль «Чудо 
света» (6+).

«Этот фестиваль станет 
площадкой, которая свя-
жет Петербург с  нашим 
павильоном на московской 
выставке. Там тоже можно 
будет погрузиться в атмо-
сферу достижений всей 
нашей страны», – пообе щал 
Борис Пиотровский.

На международной выставке-форуме «Россия», которая будет прохо-
дить с 4 ноября по 12 апреля на ВДНХ в Москве, Петербург представит 
свои достижения с помощью мультимедийных решений.

Мультимедийный шар 
перенесет на берега Невы

  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     ВАЛЕРИЙ ШАРИФУЛИН / ТАСС

О своих достижениях 
на выставке расскажут 
89 регионов России, 21 мини-
стерство, 19 компаний. Посе-
тители смогут осмотреть 
131 экспозицию.

 РОМАН КОРОЛЕВ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

В ПЕТЕРБУРГЕ открыли памятную доску ученому и лауреату 
Нобелевской премии Жоресу Алферову. Памя тный знак 
установили у центрального входа в Физико-технический 
институт имени А. Ф. Иоффе Российской академии наук.
«Мы рады, что можем в очередной раз почтить память 
нашего выдающегося коллеги, соратника, друга, учителя. 
Для меня он прежде всего учитель. Он всю свою жизнь 
отдал науке, нашему институту, обучению», – сказал 
директор института Сергей Иванов.
Он подчеркнул, что Жорес Алферов прежде всего был 
человеком мира: во множестве стран имел высочайшее 
признание, влияние, авторитет. И все это использовал 
для продвижения российской нау ки.

«Он всю жизнь отдал 
науке, обучению» 

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ

Александр 
Морозов
заслуженный артист России, 
солист оперной труппы

Ирина 
Соболева

заслуженная артистка РСФСР, 
концертмейстер 
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Познакомиться 
с проектами, 

которые Петербург 
представит на ВДНХ,

 можно здесь  
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ПОДАРОК ПЕРВОЙ НАБЕРЕЖНОЙ

Петровскую набережную, которая в этом году, как и сам 
город, отметила свое 320-летие, тоже обновили. К юбилею 
здесь модернизировали 10 объектов наружного освеще-
ния и художественную подсветку, а также установили 
307 светодиодных светильников и прожекторов.

НА БУЛЬВАРЕ СТАЛО СВЕТЛЕЕ

В июне в Кировском районе был завершен второй этап 
замены натриевых светильников на светодиодные вдоль 
бульвара Новаторов. Свыше 140 фонарей нового поко-
ления смонтированы на участке от Дачного проспекта 
до Автомобильной улицы.

РАНЬШЕ ТУТ БЫЛО ТЕМНО

В начале года фонари зажглись в поселке Репино 
на Привокзальной улице, от ее пересечения с Большим 
проспектом до существующей лин ии уличного освеще-
ния в поселке Комарово в Курортном районе. Ранее этот 
участок не освещался.

ИЗ ОДНОГО РАЙОНА В ДРУГОЙ

На одном из самых длинных петербургских путепрово-
дов – Невском – установили 86 светодиодных светиль-
ников (путепровод соединяет Фрунзенский и Невский 
районы). Также специалисты проложили новые сети 
протяженностью 2,4 километра.

И ВОДИТЕЛЯМ, И ПЕШЕХОДАМ

Весной специалисты завершили замену натриевых 
светильников на светодиодные вдоль Планерной улицы 
в Приморском районе. Здесь установлены 234 современ-
ных источника света, которые направлены как на проез-
жую часть, так и на пешеходные дорожки.

УДОБНО И БЕЗОПАСНО

Улица Дудко в Невском районе получила современную 
систему освещения: 35 светодиодных фонарей. Увеличи-
лось не только число фонарей, но и их энергоэффектив-
ность, а вместе с тем – комфорт и безопасность местных 
жителей.

Привокзальная улица (поселок Репино)

Невский путепровод

Планерная улица Улица Коммуны

Улица Дудко

В Петербурге по поручению губер-
натора Александра Беглова продол-
жается модернизация наружного 
освещения. В этом году современ-
ные системы света получат около 
40 городских улиц.

Да будет свет: где в городе 
фонари теперь горят ярче

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА, МАКСИМ СЮ /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU, LENSVET.SPB.RU, SPBSSK.RU/PERVAYA�NABEREZHNAYA�PETERBURGA�PREOBRAZILAS�K�320�LETIJU�GORODA  

ВИДИМОСТЬ УЛУЧШИЛАСЬ

На улице Коммуны в Красногвардейском районе на име-
ющихся опорах освещения были установлены 254 источ-
ника света нового поколения. Значительно улучшилась 
видимость дорожной разметки, знаков и указателей, 
пешеходных переходов и перекрестков.

ОСВЕЩЕНИЕ модернизируется во всех районах 
города.

«Президент России Владимир Путин подчерк-
нул, что повышение качества жизни граждан – 
это базовый приоритет нашей общей работы. 
Достижению этой цели способствует создание 
современной и комфортной городской среды 
в Петербурге, в том числе обновление наруж-
ного освещения, – сказал губернатор Александр 
Беглов. – Современные светильники подчерки-

вают архитектуру петербургских улиц и пло-
щадей, обеспечивают равномерное освещение 
проезжей части и тротуаров».

В 2023 году современные системы света 
с устройством опор и сетей получат около 
40 городских улиц и магистралей. В прошлом 
году освещение модернизировали на 32 улицах.

На сегодняшний день для улиц и магистра-
лей в Петербурге применяется более 170 тысяч 
фонар ей.

Бульвар НоваторовПетровская набережная
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Ольгинский пруд Улица Орджоникидзе

Лиговский проспектУлица Восстания

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ОКОЛО 900 петербуржцев этой осенью приняли участие 
в традиционной кампании по город скому озеленению. 
Об этом сообщили в аппарате вице-губернатора Петер-
бурга Евгения Разумишкина. Там отметили, что дере-
вья высаживали на территориях Заневского парка, сада 
«Нева», сквера Воинов-освободителей, Воронцовского 
сквера, сквера Спасателей, парка Декабристов и многих 
других – в списке было 19 зеленых пространств. Поса-
дили 376 деревьев и 900 кустарников.

«А всего в этом году подведомственные Комитету 
по благоустройству территории зеленых насаждений 
пополнят 10 тысяч деревьев и более 95 тысяч кустарни-
ков», – отметили в аппарате вице-губернатор а.

Почти четыре сотни 
деревьев за осень

Да будет свет: где в городе 
фонари теперь горят ярче

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА, МАКСИМ СЮ /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU, LENSVET.SPB.RU, SPBSSK.RU/PERVAYA�NABEREZHNAYA�PETERBURGA�PREOBRAZILAS�K�320�LETIJU�GORODA  

ОБЛИК УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ

На Лиговском про спекте специалисты смонтировали 
367 светодиодных ламп. Современные энергосберегаю-
щие источники теплого света установлены в имеющихся 
корпусах без внесения корректив во внешний облик 
силуэта чугунных опор.

КОЗЫРЬКИ ДОБАВЯТ КОМФОРТА

На улице Восстания натриевые лампы заменили на све-
тодиодные. На существующих опорах фонарей закрепили 
205 новых энергосберегающих фонарей. Чтобы свет 
не попадал в окна зданий, светильники оснастили специ-
альными козырьками.

В АВТОМАТИЧЕСКОМ РЕЖИМЕ

Надежное освещение получила и территория сквера 
у Ольгинского пруда в Выборгском районе: здесь 
появилось 87 фонарей. Новые опоры подключены 
к автоматизированной системе управления наружным 
освещением.

СВЕТОДИОДНЫЕ ЭКОНОМИЧНЕЕ

В Московском районе на улице Орджоникидзе специа-
листы выполнили замену 159 натриевых светильников 
на более энергоэффективные светодиодные. Освещение 
модернизировали вдоль всей проезжей части протяжен-
ностью 2,6 километра.

ПО ПРОСЬБЕ ЖИТЕЛЕЙ

Завершилось строительство наружного освещения 
и в сквере Мнацаканова в Красносельском районе. 
Ранее фонари здесь отсутствовали. Зеленая территория 
была включена в адресную инвестиционную программу 
по просьбам местных жителей.

ОСВЕЩЕНИЕ модернизируется во всех районах 
города.

«Президент России Владимир Путин подчерк-
нул, что повышение качества жизни граждан – 
это базовый приоритет нашей общей работы. 
Достижению этой цели способствует создание 
современной и комфортной городской среды 
в Петербурге, в том числе обновление наруж-
ного освещения, – сказал губернатор Александр 
Беглов. – Современные светильники подчерки-

вают архитектуру петербургских улиц и пло-
щадей, обеспечивают равномерное освещение 
проезжей части и тротуаров».

В 2023 году современные системы света 
с устройством опор и сетей получат около 
40 городских улиц и магистралей. В прошлом 
году освещение модернизировали на 32 улицах.

На сегодняшний день для улиц и магистра-
лей в Петербурге применяется более 170 тысяч 
фонар ей.

Сквер Мнацаканова
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  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/ 

ПЕТЕРБУРГСКАЯ команда заняла первое место на группо-
вом этапе «Пути РПЛ». «Зенит» в заключительном туре 
выиграл у «Крыльев Советов» – 1:0. Чем пионы в кубковой 
встрече дали сыграть резервистам и тем, кто восстанав-
ливается после травм. До перерыва счет не был открыт, 
во втором тайме у сине-бело-голубых вышли на замены 
футбол исты основы и на 87-й минуте Иван Сергеев забил 
гол, принесший победу, – 1:0. Соперника «Зенита» опре-
делит жеребьевка, которая пройдет завтра. Им станет 
команда, занявшая в своей группе второе место, и ей 
не окажется московский «Спартак», досрочно победив-
ший в своей четверке. Первые матчи четвертьфинала 
Кубка плей-офф России запланированы на 28-30 ноября, 
«Зенит» начнет в гостях, ответная игра пройдет в марте 
2024 года в Петербурге.

«Зенит» ждет 
соперника в кубке

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     VK.COM/SKA__ARENA

Матч звезд КХЛ 
пройдет в Петербурге

ЗАВЕРШАЕТСЯ строительство «СКА Арены» на проспекте 
Юрия Гагарина, которая станет самым вместительным 
хоккейным дворцом в мире, в нем на матчах смогут разме-
ститься 21 500 человек. Новый спорт комплекс 9-10 дека-
бря будет принимать «Матч звезд КХЛ». В число участни-
ков зрелищного мероприятия включены два игрока петер-
бургск ого СКА – вратарь Никита Серебряков и защитник 
Александр Никишин, а также нападающий Матвей Мич-
ков, имеющий контракт с армейцами и выступающий 
на правах аренды за «Сочи». Также сыграют бывшие 
хоккеисты СКА – вратари Александр Самонов («Салават 
Юлаев») и Владислав Подъяпольский («Лада»), нападаю-
щие Дмитрий Яшкин («Ак Барс»), Никита Гусев («Динамо», 
Москва), Владимир Ткачев («Авангард») и Николай Про-
хоркин («Сибирь»). 

Спортивная общественность России 16 ноя-
бря будет отмечать 85-летие самбо. Как заро-
дился этот вид спорта, кто стоял у его истоков 
и почему на долгие годы его основатели были 
забыты?

«Все полезное 
из других систем»: 
как создавали 
самбо

САМБО  – один из  немногих видов 
спорта, который зар одился в СССР 
и получил широкое международное 
признание. Зарождалась самообо-
рона без оружия, а именно так рас-
шифровывается название «самбо», 
как система подготовки сотрудников 
силовых структур, но из прикладной 
дисциплины стала популярнейшим 
видом спорта.

НЕВИДИМОЕ ОРУЖИЕ
Датой рождения самбо считается 
16 ноября, в этот день в 1938 году 
был опубликован приказ Всесоюз-
ного комитета по делам физической 
культуры и спорта (аналог нынеш-
него Министерства спорта), в кото-
ром самбо признавалось «чрезвы-
чайно ценным по своему многообра-
зию техник и оборонному значению» 
видом спорта.

Сразу надо оговориться, 
что самбо – это айсберг. Видимой 
частью на протяжении десятиле-
тий была спортивная борьба самбо, 
в последние годы еще и спортив-
ный вариант боевого самбо, в кото-
ром применяют не только броско-
вую технику, но и ударную. Основ-
ная же часть арсенала самбо оста-
ется закрытой для широкого круга 
потому, что самые эффективные при-
емы слишком опасны для здоровья 
и жизни. 

Самбо – это невидимое оружие, 
приемы которого применяли и при-
меняют сотрудники правоохрани-
тельных органов и служб безопасно-
сти, фронтовые разведчики, бойцы 
специальных подразделений исклю-
чительно против преступников, тер-
рористов и военнослужащих против-
ника в боевой обстановке.

РУССКИЙ С ЧЕРНЫМ ПОЯСОМ
Одним из основателей борьбы самбо 
признан Василий Сергеевич Ощеп-
ков, человек, чья биография читается 
как приключенческий роман.

Он родился на  Сахалине 
в  1892 году в  семье ссыльных. 
В 11 лет стал круг лым сиротой, 
в 1907 году отправился в Токио, где 
поступил в православную семи-
нарию. В этом учебном заведе-
нии преподавали дзюдо, в кото-
ром Василий быстро добился 
таких успехов, что его при-
няли в 1911 году в знамени-
тый центр Кодокан, основан-
ный создателем дзюдо Дзи-
гаро Кано. В 1913 году Ощеп-
ков стал первым русским 
обладателем черного пояса 
по дзюдо. В 1914 году он 
открыл во Владивостоке 
кружок дзюдо. Во время 
нахождения на  Даль-
нем Востоке японских 
интервентов служил 
переводчиком, а после 
окончания Граждан-
ской войны и введе-
ния НЭПа открыл 
свой кинотеатр. 
В 1923 году его при-
влекла к сотрудни-
честву советская 
военная разведка. 
По документам он 
значился аген-
том под  номе-
ром 1/1043 
и  под  псевдо-
нимами Япо-
нец и Монах. 
Несколько 
лет по делам 

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ФЕДЕРАЦИЕЙ САМБО РОССИИ И СПБ

1000
болевых приемов 
описал в своей книге 
заслуженный тренер 
СССР, заслуженный 
мастер спорта, чемпион 
мира и Европы, основа-

тель школы «Самбо-70» 
Давид Рудман.
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Тренерская работа – нервная, особенно 
в командных видах спорта. Что уж там – 
каждый второй чуть ли не еженедельно 

переживает приступы неврастении. Отвеча-
ешь ведь за результат, который должен при-
нести целый механизм из живых, но совер-
шенно не похожих друг на друга людей.

Послематчевые комментарии тренеров 
порой читаешь, затаив дыхание, – что еще рез-
кого, порой абсурдного вырвется сегодня? 

Что можно будет вырвать из контекста, 
растащив на кусочки-цитаты?

Шаблоны поведения примерно 
одинаковы. Одни тренеры при-

выкли все сваливать на судей. 
Другие посыпать голову 
пеплом, извиняться, брать 
вину на  себя. Иногда эти 
посылы комбинируются, 
не неся в эфир особой смыс-
ловой нагрузки.

Но лично мне этот подход не нравится. Мы 
помним, как некрасиво высказался Леонид 
Слуцкий после Евро-2016, и команде при-
шлось спустя два года доказывать, что она – 
не «оно», на домашнем чемпионате мира. 
Из тура в тур слышим оправдания плохого 
результата, словно тренеры сами себя тянут 
за язык. По мне, все разборы, негативы, кор-
рекции, выплески должны быть внутри рабо-
чего процесса. А если хочешь быть самокри-
тичным на публике, выскажись, как Сергей 
Семак после победы над «Ахматом» в эти 
выходные: «По сравнению с прошлым годом 
мы стали слабее. Перестраиваемся по ходу 
сезона… Системообразующие игроки то есть, 
то уходят… Но мы будем двигаться вперед, 
чемпионат длинный».

Здесь – все объективные факторы и наме-
рения добиться результата. В двух предложе-
ниях Сергей Семак обрисовал главные слож-
ности, с которыми борется в этом сезоне, – 
поспорьте еще, что уход всемогущего Далера 
Кузяева, даже не Малкома, не проблема. 
Но при этом он обошелся без заламывания 
рук. И произнес эти слова Сергей Богдано-
вич, заметьте, в тот момент, когда разрыв 
от первого места сократился до двух очков, 
что если недавно и казалось перспекти вой, 
то весьма далеко й.

Тренер должен уметь 
говорить
ИВАН ЖИДКОВ  /главный редактор sportsdaily.ru/

В обоих случаях крайне редко 
тренер выглядит выигрышно, 
вне зависимости от того, 
победила его команда или про-
играла. При этом общество 
регулярно требует пока-
яний, признаний ошибок. 
Кто-то идет на поводу.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ ИВАНА ЖИДКОВА

б и з н е с а , 
который слу-
жил отличным 

прикрытием 
для  развед-

чика, он коле-
сил по Дальнему 

Востоку – Харбин, 
Шанхай, Токио, 

Кобе, – создавал 
агентурную сеть.

В   1926 году 
Ощепкова возвра-
щают в СССР. Сначала 

он работает во Влади-
востоке, затем служит 

в Новосибирске в штабе 
Сибирского военного 

округа и начинает про-
водить занятия по само-

защите без  оружия. 
В  1929 году он решает 

сосредоточиться на тренер-
ской деятельности и добива-

ется перевода в Москву, где 
начинает работать в Госу-
дарственном центральном 

институте физкультуры (сей-
час – Российский универси-

тет спорта «ГЦОЛИФК»). Посте-
пенно Василий Сергеевич начи-

нает обогащать дзюдо приемами 
из национальных и международ-

ных видов борьбы – русской, клас-
сической, вольной, а также англий-

ского и французского бокса (сават). 
Создается новая борьба, вводится 
форма, отличающаяся от кимоно 

дзюдоистов – куртки, спортивные 
трусы, – и легкая обувь, «борцовки», 
вместо татами используется более 
мягкий ковер, применяется русская 
терминология. Секции «борьбы воль-
ного стиля», как ее назвал Ощепков, 
начинают открываться в спортив-
ных обществах Москвы. В 1935 году 
по новому единоборству провели чем-
пионат столицы.

В 1936 году Всесоюзный спорт-
комитет поручает Ощепкову напи-
сать книгу об основах новой борьбы. 
Он начал работу, но в 1937 году был 
арестован по  обвинению в  шпи-
онаже. 10 октября спортсмен 
и  тренер скончался в  Бутырской 
тюрьме, в 1957 году был посмертно 
реабилитирован.

ОФИЦЕР И СПОРТСМЕН
Вторым отцом самбо историки 
спорта называют Виктора Афа-
насьевича Спиридонова, чье имя 

также много лет не упоминалось. 
Если Ощепкова считают создателем 
борьбы самбо, то Спиридонова надо 
признать основателем боевого самбо.

В 1920-е в спортивном обществе 
«Динамо», объединявшем чекистов, 
сотрудников милиции и погранични-
ков, начал преподавать Виктор Спи-
ридонов, бывший офицер, участник 
Русско-японской и Первой мировой 
войн. К этому времени он был опыт-
ным спортсменом, занимался джиу-
джитсу, боксом, классической борь-
бой. Он разработал систему напа-
дения и защиты без оружия, вклю-
чив в нее самые надежные приемы 
из разных единоборств, в том числе 
и самые эффективные, запрещенные 
в спортивных схватках. Обучение 
было закрытым, пособия издавались 
с грифом «Для сотрудников НКВД».

Спиридонов и придумал слово 
«самбо», но пришел к нему не сразу – 
сначала называл свою систему 
«самоз». Виктор Афанасьевич тре-
нировал до последнего дня жизни, 
скончался в 1944 году в спортзале.

ПЕРВЫЙ УЧЕНИК
Лавры создателя самбо достались 
Анатолию Аркадьевичу Харлампи-
еву (1906-1979), одному из учени-
ков Василия Ощепкова. В 1947 году 
в журнале «Огонек» опубликован 
очерк «История самбо», в котором 
и была преподнесена версия, став-
шая на полвека канонической: Хар-
лампиев изучил многие виды наци-
ональных единоборств и отобрал 
лучшие приемы для самбо.

Анатолий Харлампиев 5 июля 
1938 года выступил на всесоюзной 
конференции с докладами «Основы 
советской борьбы вольного стиля». 
После этого и было принято реше-
ние о развитии нового вида спорта, 
оформленное приказом 16 ноября 
того  же года. Название «самбо» 
закрепилось за новым видом спорта 
только в 1947 году. До этого исполь-
зовали термин «борьба вольного 
стиля», но после присоединения СССР 
к мировому спортивному движению 
возникла путаница с вольной борь-
бой, которая входила в олимпийскую 
программу.

Анатолий Харлампиев внес огром-
ный вклад в развитие самбо, под-
готовил десятки мастеров, многие 
из которых стали тренерами. По его 
инициативе в конце 1950-х самбо 
вышло на международную аре ну.

97 стран
представлены в Международной федерации 
самбо (ФИАС), получившей в 2021 году признание 
Международного олимпийского комитета.

Анатолий Харлампиев стал прототипом героя 
фильма «Непобедимый» (1983, 12+), в котором 
главную роль исполнил Андрей Ростоцкий.
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Искусство самозащиты помогает 
одержать победу всеми имеющи-

мися средствами, поэтому необ-
ходимо использовать все полезное 

из других систем.
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ПО  С ЛОВА М губернатора 
Петербурга Александра 
Беглова, в го роде за послед-
ние годы создана эффектив-
ная система утилизации 
снега. 

Уборка улиц и  вывоз 
снежных масс на снегопла-
вильные и снегоприемные 
пунк ты синхронизированы. 
Такой метод, как отметил 
глава города, позволяет зна-
чительно снизить негатив-
ное воздействие на окружа-
ющую среду.

«У  снега есть свойство 
абсорбировать из  атмо-
сферы вредные вещества, 
в том числе концентриро-
вать загрязнения, содержа-

щиеся в выхлопных газах 
автомобилей. При  снего-
таянии происходит загряз-
нение почвы и воды тяже-
лыми металлами, нефте-
продуктами и  так далее. 
Работа снегоплавильных 
и снегоприемных пунктов 
помогает минимизировать 
эти факторы», – пояснила 
Юлия Азовцева, заместитель 
директора филиала «Водоот-
ведение Санкт-Петербурга» 
предприятия «Водоканал 
Санкт-Петербурга».

Она добавила,  что 
за 11 лет работы снегопла-
вильных пунктов в Петер-
бурге утилизировали 18 мил-
лионов кубометров снега. 

При  этом после перера-
ботки снежных масс было 
вывезено и утилизировано 
более 400 тысяч кубических 
метров песка и мусора.

В снегоплавильных пунк-
тах снег высыпают на специ-
альные дробилки. Образую-
щаяся талая вода фильтру-
ется (из нее извлекаются 
песок и мусор) и по коллек-
торам поступает на канали-
зационные очистные соору-
жения, где проходит полный 
цикл очистки.

Для  растапливания 
одного кубометра снега необ-
ходимы около пяти кубомет-
ров сточной воды. Допол-
нительных энергозатрат 

при этом не требуется, энер-
гия нужна лишь для обес-
печения работы дробилок 
и насосной станции.

В снегоприемных же пунк-
тах снег выгружают на пло-
щадку, и он тает под воздей-
ствием солнечных лучей. 
Растопленные массы также 
уходят в коллектор.

Все пункты, где рабо-
тают со снегом, оборудованы 
камерами наблюдения, изоб-
ражение с которых транс-
лируется на сайт «Водока-
нала». Водители грузовиков 
могут проверить количество 
машин на въезде и выбрать, 
куда будет удобнее и быстрее 
доставить сне г.

В Петербурге к зиме подготовили 11 снегоплавильных и 7 снегоприем-
ных пунктов. Обильных осадков в городе пока не было, однако службы, 
которым предстоит бороться с последствиями непогоды, уже начеку.

Снег расплавят, а воду 
очистят

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/    ТАТЬЯНА БЕЛИЧЕНКО

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

В ПЕТЕРБУРГЕ заверши ли реализацию проекта по созда-
нию единого городского парковочного пространства 
в исторических районах. Об этом сообщили в Комитете 
по транспорту. Теперь парковка должна оплачиваться 
на 652 улицах, где созданы 48 тысяч мест для машин.
Накануне заработала зона платной парковки на 118 улицах 
Василеостровского района. Это пространство ограничено 
Наличной улицей, а за ней припарковаться можно по-преж-
нему бесплатно. Как сообщили в Комитете по транс-
порту, всего в районе обустроили 9184 места для машин, 
957 из них – для инвалидов. Кроме того, установили 
3875 дорожных знаков, нанесли 5,6 тысячи квадратных 
метров дорожной разметки, разместили около тысячи 
информационных табличек и подключили 80 паркома-
тов, позволяющих быстро совершить оплат у.

Платная парковка 
охватила весь центр 

СЕПАРАТОРЫ�ДРОБИЛКИПЛАВИЛЬНАЯ 
КАМЕРА

СТОЧНЫЕ ВОДЫ

16�18ОС

УЛАВЛИВАТЕЛЬ 
ПЕСКА

Снежная масса пропускается через 
сепараторы-дробилки для измельчения 
и отсеивания крупного мусор а.

Снежная масса попадает в снегопла-
вильную камеру, туда подается сточная 
вода температурой 16-180С.

Растаявший снег фильтруется, 
после чего вы водится в сток 
городской канализации.
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СОТРУДНИКИ Главного управ-
ления МВД России по Петер-
бургу и  Ленинградской 
облас ти установили подозре-
ваемого в краже у 83-лет-
ней жительницы блокадного 
Ленинграда ее имущества 
и принадлежавших ее отцу 
медалей ветерана Великой 
Отечественной войны.

Им оказался ранее суди-
мый 45-летний мужчина, 
арендовавший одну из ком-
нат в коммунальной квар-
тире дома по Светлановскому 
проспекту, где и живет пен-
сионерка. Как установили 
полицейские, сосед, зная, 
что  пожилая женщина 

на несколько месяцев уехала 
на дачу в Вырицу, проник 
в ее комнату. По версии след-
ствия, он похитил медали 
«За оборону Ленинграда», 
«За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне 
1941-1945 гг.» и «За победу 
над  Германией в  Вели-
кой Отечественной войне 
1941-1945 гг.».

Злоумышленник, как сооб-
щили в  полиции, прихва-
тил с собой кофейник конца 
XIX века, хрустальные вазы, 
стопки и фужеры. Уже воз-
буждено уголовное де ло 
по  статье 158 Уголовного 
кодекса РФ («краж а»).

Сосед по коммунальной квартире, по версии следствия, украл из комнаты пожилой 
женщины медали ее отца – ветерана Великой Отечественной войны. Кроме того, вор 
забрал старинную посуду.

Осудят за кражу наград
  АННА ЕЛЕНИНА /info@spbdnevnik.ru/     КАДР ВИДЕО ГУ МВД РОССИИ ПО Г. САНКТ�ПЕТЕРБУРГУ И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

ЕЛЕНА БУХАРИНА /старший помощник прокурора города по правовому обеспечению/

  > Использование сайтов-двойников – один из самых распро-
страненных видов мошенничества.

Внешне они очень похожи на официальные сайты банков, госу-
дарственных органов, платежных систем или онлайн-магазинов, 
в том числе на веб-страницы по продаже авиабилетов, турпутевок, 
мест в гостиницах и санаториях.

Часто они похожи на официальный сайт по дизайну и структуре 
изложения материала, а также имеют похожие доменные имена.

Чтобы защититься от такого вида мошенничества, надо научиться 
распознавать сайты-двойники.

•  Прежде чем приобрести товар онлайн и вводить персональные 
данные, проверьте адрес сайта, который указан в верхней строке 
браузера, убедитесь, что он начинается с английских букв и зна-
ков «https://» и имеет пиктограмму замка, которая гарантирует 
безопасную передачу информации.

•  Проверьте доменное имя сайта – возможно, обнаружите замену 
одной буквы на другую или дополнительный символ.

•  Обратите внимание на дизайн сайта и его содержание. Под-
дельный сайт, как правило, имеет некачественный дизайн 
и содержит грамматические ошибки в текстах.

•  Попробуйте найти информацию о сайте в поисковых системах – 
например, «Яндекс», «Гугл» – или на официальных форумах. 
Обычно люди делятся своим опытом встречи с мошенниками 
и предупреждают о поддельных сайтах.

•  Сравните цены на товар и условия продажи на нескольких сайтах. 
Слишком низкая цена – признак, отличающий мошенников.

•  Получив электронное письмо со ссылкой на сайт, который вы 
не знаете или которому не доверяете, не переходите по ней. 
Лучше вручную введите адрес сайта в поисковую строку браузера.

•  Если веб-сайт представляет собой онлайн-магазин или компанию, 
убедитесь, что на нем представлены наименование юридического 
лица или индивидуального предпринимателя, адрес регистрации 
и фактический адрес организации, реквизиты расчетного счета.

•  Настоящие сайты обычно имеют дополнительные функции 
безопасности, такие как возможность создания пользователем 
учетной записи с логином и паролем, опции настройки приват-
ности, позволяющие задать правила и ограничения для доступа 
к персональным данным. С их помощью пользователь может 
выбирать, кому открывать информацию или ограничивать доступ 
к ней различными способами.

Разумная осторожность еще ни кому не повредил а.

Вам отвечает прокурор

Как определить, что сайт поддельный?

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Общая сумма ущерба, причи-
ненного потерпевшей, соста-
вила около 200 тысяч рублей.

2 НОЯБРЯ 2023
ЧЕТВЕРГ 11ПРОИСШЕСТВИЯ

PD3147_02112023.indb   11 01.11.2023   21:46:45



Сегодня в Большом зале Филармонии выступит Российско-китайский симфонический оркестр (6+), дирижи-
руют им две девушки – Виктория Добровольская и Тунжо Чжэн. Это единственный в мире музыкальный кол-
лектив, у которого сразу два главных дирижера.

ПРЕДСТАВИТЬ, что Виктория Добро-
вольская хотела стать балериной 
и 12 раз поступала в хореографиче-
ское училище, сейчас уже сложно. 
Так естественно она выглядит 
за дирижерским пультом.

НЕПРОСТАЯ РАБОТА
«Я была первой девушкой, посту-
пившей на симфонический факуль-
тет Санкт-Петербургской консерва-
тории имени Н. А. Римского-Корса-
кова. Все говорили, что туда берут 
только мальчиков из музыкантов 
в семи поколениях и вообще нужны 
связи. Но все эти истории ко мне 
не имели никакого отношения», – 
вспоминает Виктория.

Выйдя из стен Консерватории 
с двумя специальностями – дири-
жер хора и дирижер оркест ра, – 
Виктория уехала в Южную Корею, 
где преподавала и  выступала 
с хором и оркестром. 

Потом ее пригласили в Китай, 
там она стала художественным 
руководителем и главным дири-
жером международного оркест ра 
Харбинской консерватории и под-
готовила более 40 концертных 
программ.

Девушка вспоминает, 
что первое время публика 
шла не на симфонии Про-
кофьева или  концерт 
Шостаковича, а чтобы 
посмотреть на русскую 
блондинку за дирижер-
ским пультом. 

«Сначала люди шли как на дико-
винку, а  потом им нравилось 
и они возвращались», – замечает 
Виктория.

Однажды случился в ее китай-
ской практике интересный эпи-
зод. После концерта к ней подо-
шел известный музыкант и сказал, 
что всю жизнь он был убежденным 
противником женщин за дирижер-
ским пультом. И считал, что ничто, 
никто и никогда не сможет разу-
верить его в этом. Но на концерте 
Добровольской он впервые изменил 
свое мнение.

Сама Виктория говорит, 
что работать в Китае было непро-
сто, но интересно. Со своими 
учениками, каждый из кото-
рых сейчас мечтает продол-
жить образование в Петер-
бургской консерватории, 
она до сих пор сохраняет 
хорошие отношения. А опыт, 
полученный в Поднебесной, 
считает полезным и гово-
рит, что  он ей очень 
помог при создании рос-

сийско-китайского оркест ра уже 
на родине.

КИТАЙСКАЯ МЕЧТА
Русское искусство, и не в послед-
нюю очередь музыкальное, в Китае 
знают и любят. Особенно высоко 
ценится специалист, представ-
ляющий Петербургскую консер-
ваторию, это настоящий бренд 
для страны. Вот и Тунжо Чжэн 
хотела учиться только здесь. И ее 
мечта сбылась.

«Когда я  впервые увидела 
В и к у, сказала: «Какая краси-

вая девушка!» А когда услышала 
Девятую симфонию Шостако-
вича, которой она дирижировала, 
еще больше восхитилась ею и поду-
мала, как было бы здорово высту-
пить вместе», – вспоминает Тунжо 
Чжэн.

В  то  время она еще  училась 
в Консерватории, а Виктория уже 
оканчивала аспирантуру и уезжала 
в Китай. И только когда она верну-
лась на родину, идея создать рос-
сийско-китайский оркестр обрела 
зримые черты. 

Сейчас Тунжо Чжэн уже стажи-
руется в  аспиран-

туре. И  вместе 
с  Викторией 
возглавляет 
Российско-ки-
тайский сим-
фонический 
оркестр.

« Р у с -
ской му-
з ы к о й 
я интере-

совалась 
с  дет-
с т в а . 

Еще моя бабушка пела русские на-
родные песни, которые, как мне 
кажется, очень похожи на китай-
ские», – говорит Тунжо Чжэн .

Самым трудным оказалось 
 выучить русский язык. А  вот 
адаптировалась она в Петербурге 
довольно быстро. И даже завела 
домашних питомцев. У нее с Вик-
торией схожее пристрастие: обе – 
настоящие кошатницы.

Для концерта девушка выбрала 
три традиционные китайские 
композиции: старинные народ-
ные песни «Жасмин» и «Уссури», 
а также сочинение композитора 
Лю Цин, которое прозвучит в Рос-
сии впервые.

ОПТИМАЛЬНЫЙ ВАРИАНТ
Российско-китайский симфониче-
ский оркестр, основательницами 
которого стали две ученицы про-
фессора Владимира Альтшулера, 
родился в  мае прошлого года. 
И сразу обратил на себя внимание.

Музыкантов стали приглашать 
выступить на  самых престиж-
ных площадках нашей страны. 
Оркестр дал концерты в мэрии 
Москвы, в Главном штабе Эрми-
тажа и 27 мая на Соборной площади 
Петропавловской крепости в честь 

320-летия Санкт-Петербурга.
«У нас уникальная структура: 

два главных дирижера и два 
художественных руководителя. 
За китайскую культуру отвечает 
Тунжо Чжэн. За русскую – я», – 
объясняет Виктория.

По мнению девушек, это опти-
мальный вариант для работы 

с оркестром и хором, состоящими 
наполови ну из русских и наполо-
вину из китайских исполнителе й.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВИКТОРИИ ДОБРОВОЛЬСКОЙ

Два дирижера, два языка 
и один оркестр

ЧИТАЙТЕ В ПЯТНИЦУ:
КАК В ПЕТЕРБУРГЕ 
ОТМЕТЯТ ДЕНЬ 
НАРОДНОГО ЕДИНСТВА



Программу девушки 
обычно состав-
ляют сами, включая 
в нее произведения 
китайских и русских 
авторов.

В состав 
российско-
китайского 

музыкального 
коллектива входят 

250 человек.

ТУНЖО ЧЖЭН, ВИКТОРИЯ ДОБРОВОЛЬСКАЯ

12 МИРОВОЗЗРЕНИЕ
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